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五角场·文苑

我爸我妈

迁徙 ■云轩

校园文学

世相百态

把自己装在笼子里

——听周怀阳教授讲述乘“蛟龙”探深海的传奇经历

■黄琦 文

2013 年 11 月 28 日，周怀阳教授
做客“同舟讲坛”。作为“蛟龙号”深潜
器搭载的首位科学家乘客，周教授用
其亲身经历，为我们讲述奇妙梦幻的
海洋。

海洋是我们最重要的前沿。在茫
茫宇宙之中，地球是已知唯一一颗蔚
蓝的行星，因为地球表面的三分之二
由水所覆盖。周教授告诉我们，数量
只是直观的表现，在宏观上控制着全
球的气候，是海洋的重要作用。他为
我们放映了《全球大洋“传送带”》的动
态图片，展现了海洋的水流由浅入深、
由深入浅的一系列复杂过程。如果有
一天，这条“传送带”变慢了，便会出现
一系列的生态危机，正如影片《后天》
所显示的。

在陆地上，阳光充沛，植被茂盛，
万类霜天竞自由，是凭借了光合作用，
将无机物转化为有机物；而在海洋里，
200 米的深度，太阳光已杳无踪迹。

在深邃幽暗的海洋深处，生物却十分
丰富，让人难以置信。周怀阳教授向
我们讲解了海底的热液活动和黑暗食
物链。其中，黑暗食物链是指通过化
学能合成，将无机物合成有机物。与
光合作用完全相反，化学能合成对于
化工合成、能量利用有着重要的意义。

从小我们便熟知，海洋是个聚宝
盆，储存着丰富的资源。周教授告诉
我们，在海底，有着大量的金属资源，
如铜、钴、镍。它们以一种完全不同于
陆地的方式存在于海底——多金属结
核，类似于棒球的金属球体，或密集或
零散分布于海底。这些多金属结核由
内而外地成 长，十分缓慢，一年仅增
加一个细胞的长度。但是在海洋中，
完全可以用空间的广阔来弥补时间上
的缺陷，因而它对于代替陆地矿藏、维
持人类的可持续发展有着珍贵的价
值。然而这些多金属结核的成因尚不
清楚，周教授说，这又是一个未知的世
界。

对于海底资源的勘察与开采，正

如惠普的创始人所说：“海洋是我们最
重要的前沿。”

深海，中国人来了。在开始的时
候，周教授为我们放映了一段展现深
海景致的视频，是视觉的饕餮，然而语
言是英语。周教授告诉我们，在“蛟龙
号”下水之前，我们只能通过向国外借
阅视频资料，来研究神奇瑰丽的深
海。其间辛苦，可想而知。

随后，周教授又为我们放映了另
外一段视频，那是坐在“蛟龙号”里的
中国人自己录制的。在视频中，我们
看到了牵动着我们的心、给予我们自
豪的“蛟龙号”。“蛟龙号”是863计划
中的重大科研专项，通过六年研制，四
年的海试，潜到了7062.68米的深度。
从我国第 一艘科学考察船“向阳红”，
到如今的“蛟龙号”，一代又一代的人
的艰苦卓绝的努力，使我们有能力探
寻世界的最深处。上穷碧落，下潜深
海，我们高呼，向世界证明我们的实
力：深海，中国人来了！

在视频中，我们看到“蛟龙号”伸

出灵巧的机械手来采集样品。周教
授告诉我们，“蛟龙号”所携带的样品
箱与其他的一些工具，是由同济大学
制作的。

周教授用形象的比喻告诉我们
为什么要发展研制深潜器来探索海
洋。他说，在船上看海犹如坐飞机看
山，能看清数清山头，却无法细致观察
山上的花草树木，飞禽走兽。因此，要
对海底进行精准研究，必须发展水下
运载工具。可以说，“船上得来终觉
浅，绝知此事要潜行”。

我们的成就值得我们骄傲，然而，
和国外尤其是美国相比，他们研究的
时间、潜水的次数都远远超过了中
国。继往开来，任重道远，这将会成为
我们这一代人的责任。周教授说，“蛟
龙号”，这仅仅是个开始。

等闲识得深泽面。在周教授放映
的“蛟龙号”潜水拍摄的视频中，我们
领略到了深海中的梦幻景象，看到了
那些奇特的生物。

海底一块凹陷的岩石上，密密麻
麻地布满了安静的贻贝，慵懒的瓷蟹
以及焦躁的蜘蛛蟹。周教授告诉我
们，这些生物利用的是从海底向上冒
出的甲烷，来维持生计。

在采集来的样品中，很多同学对
其中的一只螃蟹产生了浓厚的兴趣，
有同学提出疑问，为什么七千多米的

水压变化对于螃蟹似乎没有产生影
响。周教授耐心地解释，螃蟹体内无
气体，液体与固体的膨胀率是很小的，
完全可以忽略。

晶莹剔透的玻璃水母，被冠以“火
山莲”的名号。周教授说，玻璃水母通
过过滤水中极微量的有机物，来维持
生命发展所必须。因此，它的净水能
力是极强的。也许，在不久的将来，它
可以成为新型的生物过滤器。

潜藏在碳酸盐岩石中的一对小
蟹，周教授幽默地命名为“绝壁侠侣”；
一只百年难见的大型海参，被机械手
捉住后竟怀着“士可杀不可辱”的情
怀，自溶而亡；珍贵夺目的红珊瑚，在
海底溢彩流光；通体透白的阿尔文虾，
周教授说，很有可能是新品种。

我们仿佛乘着凡尔纳的奇妙幻想
与灵动的笔尖，在尼莫船长驾驶的潜
艇上，在海底两万里间穿行。沿途景
致，奇特瑰丽，超越想象。

前人梦想，今人梦圆。无论是神
十冲天，还是蛟龙入海，都见证着中华
的复兴，中国综合国力的提升。

（同济大学）

■范小忠 文

春节期间，我们一家驱车去上海
野生动物园游玩。这里不仅仅是动
物的乐园，也是大人和小孩们的乐
园。跟这么多小动物如此亲近，让我
仿佛走进了童话世界：刚出生几个月
的小老虎猫一样温顺，大大小小的猴
子四处乱窜，小熊猫懒懒地睡在树丫
上。广场上有悠闲的鸽子和美丽的
孔雀，庞大笨拙的鸵鸟不时探头探
脑。此外还有可爱的小斑马，传说中
的羊驼，乌黑的河马，高大的长颈鹿，
勤劳的袋鼠。给我印象最深的是小
矮马，在马圈里，它们不时四足腾空，
欢快奔跑着。

最具观赏性的要算猛虎扑食表
演了。工作人员将肉块悬吊在高空,
下面是冰冷的水池，三只老虎各自站
在有利的地理位置上，瞅准时机，一
跃而起，在空中咬住肉，根本不在意
抢到肉之后会掉进水里。如果没有
过硬的目测本领，老虎就算再勇猛，
也难免要扑空。看来，胆大的同时还
要心细。即使是在动物园里养尊处
优，老虎们依然需要有点闯劲。

猛兽散养区是野生动物园不同
于其他动物园的地方。要进猛兽散
养区，就得把自己装进铁笼子里。铁
笼车开动不久，就停在一扇钢铁大门

前面。门里是动物的王国，是猛兽的
世界，它们遵循的是弱肉强食法则。
铁门打开，一股草食动物的粪便味迎
面而来。我们首先进入的是大型食
草动物区：成群的牛羊和梅花鹿，高
大的骆驼，性感的斑马，气定神闲在
我们车前漫步，就是不让路。司机不
能鸣笛，只能等动物们自己慢慢走
开。当然，装在笼子里的我们还是希
望动物们慢慢走，就在车前，给我们
带路，优哉游哉地给我们带路，与我
们一路同行。虽然隔着铁笼子，但我
们很享受自己与这些陌生动物们和
谐共处的时光。

我们坐在铁笼车里，在这动物王
国里徜徉着，最后来到猛兽区。铁门
刚刚打开，远远地我们就看到身形敏
捷的老虎和豹子、憨憨的棕熊、凶狠
的狮子。我们的铁笼车刚刚停下来，
黑熊们马上围拢过来。抢到了食物
就躲到一边去享用，没抢到的也不甘
放弃，跟着我们的车笨拙地跑动，那
目光非常执着。好几只老虎站起来，
居然趴在车窗上，一边打量着车里的
人，一边咽着口水，我几乎能够闻到
老虎嘴里喷出来的血腥味。这一刻，
我突然明白，为什么我们乘坐的铁笼
要做得如此坚固。在猛兽横行的环
境里，我们把自己装进笼子里并非坏
事，也许这样才是最安全的。

■王迎春 文

爸爸妈妈来上海小住，我因为忙，
只好让女儿陪着他们出去玩。晚上睡
觉时，女儿跟我说，她发现外公很疼外
婆。我说你怎么看出来的？女儿说在
外吃饭时，外公点了一份梅菜排骨面，
外婆点了一份牛腩面。外公吃了一口
面就说味道不错，真好吃，然后夹起自
己碗里唯一的一块排骨放到外婆碗
里，还说：“碧霞，你尝尝，这排骨都是
怎么烧的？咋这样嫩呢？”

我听了之后不禁笑了。女儿又
说：“还有呢。昨天在正大广场吃水

饺，等了好久，水饺才来了一份。外公
赶紧把它递给外婆，让她先吃。后来
牛杂粉丝汤来了，外公也是让外婆先
吃，还让她把汤里的粉丝牛肉多吃
些。”女儿说，你没看到吗？即使在家
里吃饭，外公也总是把好吃的往外婆
那边推呀。

我跟女儿说，这算什么呀？你外
公外婆这一辈子，就这么过来的。的
确，女儿说的这些，在我看来早已习以
为常了。从我记事起，爸爸妈妈感情
就非常好，爸爸时时事事都照顾着妈
妈，妈妈也对爸爸知寒知热，悉心爱
护，因此我们家的日子总是和和气气
的，让街坊邻居们称羡不已。

爸爸对妈妈一辈子的好，在我们
看来，真是既感慨又自豪。妈妈的一
言一行，哪怕是无心之举，爸爸也会放
在心上，只是他嘴上不说而已。我还

在读小学的时候，有一次妈妈去了外
婆家，说要住上几天，回来时要带些粉
面子，妈妈也没说哪天回来。妈妈每
次去外婆家，都是早出晚归，爸爸总会
走很远去等她接她。

妈妈走了之后，爸爸每天下班回
到家，如果看到妈妈没有回来，到了晚
上他就会跟我们说，他要出去转转。
我们也没当回事，也没问他去“转”
啥。而他这一“转”，至少也要半小
时。有一次回来后，他还自言自语：

“怎么还不回来呢？也该回来了啊！”
我们这才明白，爸爸是在惦记着妈
妈。那个时候，家里没有电话，如果不
约好时间就只能干等着。

爸爸出去转了三个晚上，开始沉
不住气了。第四天晚饭后，他对我和
弟弟说：你们在家里哪也不要去，我出
去转转！结果一个多小时以后他才回

来，老远就听到他的大嗓门在喊：“春、
毛，快接着你妈，你妈拎不动了！”我和
弟弟赶紧奔出门去。其实我妈手里就
拎着一个布包，那个大大的竹筐早就
挎在爸的胳膊上了。妈妈进屋了，爸
爸喜笑颜开，屋子里的灯好像也亮了
很多。

那一次是妈妈在外婆家住得最久
的一次了。平常她去外婆家都是当天
早上去当天晚上回。她对我爸总是放
心不下，说爸爸只会教书，饭也做不
来。其实，我们心里都明白，爸爸妈妈
谁也离不开谁。妈妈不在家，爸爸就
很不习惯，总是坐卧不宁的。

女儿听着我的讲述，饶有趣味。
求我再讲讲外公外婆的故事。

我说，有一年，我的姐姐和哥哥同
时出麻疹，高烧不退，妈妈惊慌失措。
爸爸远在数百里外的利辛县工地上，

也没电话联系。刚巧有个邻居从工地
上回乡，在返回工地的时候，他把我家
的状况告诉了爸爸。爸爸连工分都不
结了，拎着行李就走。赶上了利辛到
阜阳的最后一班车。车到阜阳市，离
家还有几十公里，那么晚，车早没了，
他就步行，天快亮时才走到家，又冷又
饿，妈妈心疼得不行。现在说起这些
往事，妈妈还是不住地叹气：那么晚了
也不知道找个店住下来，脚板上呀都
是血泡！你说你连夜赶回来孩子的病
也不能马上好，万一路上遇到啥坏人
咋办？爸爸说：当时我没想那么多，就
想着你一个人在家有多难啊。

女儿的睡意上来了，喃喃地说，真
幸福。我跟女儿说，外公外婆的故事
多得说不完，但都是些日常琐事，每个
人的一生中都会遇到，以后你自己慢
慢去体会吧。
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本报讯 4月10日上午，区委召
开党外人士座谈会，就开展党的群
众路线教育实践活动有关情况听取
区各民主党派、工商联和无党派人
士代表的意见和建议。

区委书记陈寅指出，通过教育
实践活动，不但要把当前问题解决
好，还要建章立制，避免类似问题重
复出现。感谢党外人士对教育实践
活动提出宝贵意见，将对问题进行
梳理分类，直面问题，推动发展。希
望各党派团体关注杨浦转型发展、
民生改善和城市管理。 ■毛海萍

本报讯 4 月 10 日，区委副书
记、区长诸葛宇杰会见新南威尔士
州州长巴瑞·欧法尔一行。

诸葛宇杰希望双方不断加强在
教育方面的沟通和交流。巴瑞·欧
法尔对杨浦“三区融合、联动发展”
以及杨浦创建国家科技创新型示范
城区表现出浓厚兴趣。 ■顾婷婷

区委常委会审议
创新城区任务分解表

本报讯 4月11日，区委召开常
委会，审议《2014 年杨浦国家创新
型试点城区建设任务分解表》，区委
书记陈寅主持会议并指出，在加快
建设国家创新型试点城区过程中，
必须坚持“三区融合、联动发展”的
成功经验，不断创新和优化，形成工
作合力，推进各项政策落到实处。

会议指出，要紧紧抓住国家创
新型试点城区建设这条主线，主动对
照要求，加强能力建设，形成机制保
障，优化创新环境，制定和落实科技创
新政策，扎实推动产业升级。同时借
鉴国内、国际经验和成功案例，集聚
人才，深化三区联动。

会议还审议了区对台工作汇
报等。 ■顾婷婷

做到“三个聚焦”
推动生态文明建设

本报讯 4 月 9 日，区政府召开
2014 年生态文明建设工作会议。
区委副书记、区长诸葛宇杰指出，今
年生态文明建设工作重点要做到

“三个聚焦”：聚焦产业转型，继续
削减存量，严格控制增量，推动能
源资源利用方式根本转变；聚焦环
境质量，加强规范管理，进一步强
化空气污染防治和水污染治理；聚
焦机制创新，构建政府引导、市场
驱动、全社会参与的工作格局。

会上，复旦大学环境科学与工
程系教授戴星翼作专题演讲。

据悉，本区2014年生态文明建
设工作目标为：单位生产总值综合
能耗同比下降2.6%左右，区域降尘
量控制在 5 吨/平方公里·月左右，
城镇污水纳管率达到 87.5%左右，
生活垃圾日均处理量控制在 893
吨/日以内，人均公共绿地面积增
至4.27平方米/人。 ■宋寅清

短消息

区委与市建设交通工作党委开展联组学习

结合实际着力解决群众关心问题

做群众贴心人你有求我必应
——记殷行北新村片区党委书记吴美娟

倾听市民呼声 回应群众关切
陈寅做客上广990《市民与社会》栏目与市民互动交流 双
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本报讯 4月11日，本区召开双创
工作推进会议。区委书记陈寅、区委
副书记朱勤皓、副区长吴乾渝出席，
区委常委、宣传部部长高德彪主持。

区建交委、城管大队、殷行街道
作交流发言。

陈寅指出，创建上海市文明城
区和国家卫生区是今年工作的重
中之重，要以问题为导向扎实推
进，让群众切实感受到市容市貌的
改善。各部门要进一步强化对双
创工作紧迫性的认识，紧密结合党
的群众路线教育实践活动的开展，
让环境面貌的提升符合群众的期
盼、得到群众的认可，同时要更广
范围地动员全社会参与进来。

陈寅强调，下阶段本区双创工
作要抓住重点，攻克顽症：避免因
档案缺失、宣传不到位的原因导致
测评失分；对于城区内商铺跨门营
业、小区违章搭建、乱设摊、路面乱
停车等顽疾进行全方面整治；在治
理过程中要依法合规、加强管理，
把握住城市管理中“人”这个最重
要的因素；双创工作推进过程中要
严格执法，加强各方面合作，切实
改善居民生活环境。

朱勤皓通报部署有关工作，强
调要在主要道路、重点区域、“五小
行业”、民生环境、菜市场等重点方
面整改提升；要把握好工作节点，
整理好档案资料，动员市民参与，
实现店铺门责三包；在机制上要完
善工作协调机制，保证巡察机制，
探索长效机制。 ■宋寅清

■记者 毛海萍

本报讯 城市基础设施薄弱如何
改善？老百姓出行“最后一公里”如
何解决？面对群众诉求，如何真切
回应？开展教育实践活动，如何上
下联动，做到第一批和第二批实践
活动的“衔接”？4 月 10 日，市建设
交通工作党委、杨浦区委召开中心
组联组学习会，以“学习贯彻党的群
众路线，市区联手推进杨浦建设交
通工作”给出了答案。

市建设交通工作党委书记崔明
华，市建设交通工作党委副书记、市
建管委主任汤志平，市建设交通工
作党委副书记、市交通委主任孙建
平，区领导陈寅、诸葛宇杰、魏伟明、
马效华出席会议。

这次联组学习会，市建设交通

委作为上海市第一批群众路线教育
实践活动单位，以“回头看”为契机，
为杨浦区正在开展的第二批教育活
动传授经验，市区双方贯彻落实“三
严三实”要求，着力解决群众关心的
突出问题，共同破解发展难题，推进
改革创新，提升工作水平。

杨浦区作为全市第二批开展教
育实践活动单位，坚持以严为标准，
以实为要求，通过多层次多渠道听
取群众意见，梳理反馈群众呼声。
在找准问题的基础上，坚持边学边
查边改、即知即改，制定了相关的整
改措施。会上，杨浦区针对杨浦城
市基础设施建设、公共交通、城市管
理方面，罗列了加快市政道路设施
建设、加快排水系统建设、公交优
化、加大交通执法力度和绿化养护、
环卫作业领域市场化改革等问题，

希望得到市建设和交通工作党委的
支持。针对杨浦区提出的相关问
题，市建设交通工作党委在会上一
一作了耐心细致的解答和回应，初
步形成了解决的思路和办法。

在市政道路建设方面，杨浦是
人口大区，市政交通基础设施建设
相对滞后，群众出行难，交通拥挤，
一直是群众反映强烈的问题。学习
交流中，市建交委明确要求按照市
委市政府要求，重点支持杨浦区在
市政项目立项、方案优化、资金协调
等工作，为推进各项市政道路建设、
完成百姓夙愿、方便市民出行给予
大力支持。

杨浦地处市东北角，公交覆盖
面少，黑车多。针对这一问题，市建
交委主动与杨浦区政府对接，双方
就调整优化公交方案，（下转第5版）

■记者 应沈漪 刘竹一

本报讯“我理解的群众路线，就
是做出群众本色，任何时候不要把
自己当成领导。说老百姓听得进的
话，用老百姓能接受的肢体语言，做
群众的贴心人。他求我应，帮亲人
解决问题没有鸿沟。”

“可能我的朴实是与生俱来的，
实实在在做人做事，接地气就毫无
障碍。”

“荣誉来自脚踏实地的工作，但
不是我一个人的，这些光环对我来
说不是资本而是压力。我总感觉是
在‘负重’做人，‘人’字一撇一捺，硬

气是做人的支撑。” ——吴美娟
她是吴美娟，现任殷行北新村片

区党委书记。从1996年考上殷行街
道专职居委会干部以来，她在社区工
作了18个年头，担任过居民区书记、
主任、新村片书记、党员服务中心负
责人工作，与居委会干部、居民群众
和社区工作结下了深厚的情谊。

她在居民区中口碑很好。居民
觉得她“聪明”、“脑子活络”、“肯帮
人”。家住开鲁四村76岁的老太太
何翠娥说：“虽然我年纪比吴美娟
大，但是因为她真实、可贵，所以我
打心眼里‘尊重’她。”

她不但会做老百姓的工作，也善

于解居委会干部的心结。“社区工作
难免有磕磕碰碰不顺利的时候，吴书
记有胆色也有担当，分析问题思路清
爽，有她在我们感觉有‘靠山’，很踏
实。”中原一村居民区书记杜本云如
是说。

18年来，让吴美娟记挂在心的，
始终是居民身边的大事小事，用她
朴实的智慧连通为群众服务的“最
后一公里”。至于解决了多少件社
区百姓的烦心事，她自己都数不清，
或许因为她从来不曾把这些居民的
琐事、求助看成压力，这也源自于她
本人对工作和生活的热爱。（相关报
道刊第4版）

■记者 顾婷婷

本报讯 区委书记陈寅14日走进
上海人民广播电台 FM93.4（AM990）
直播间，做客上海人民广播电台《市民
与社会》“践行群众路线、倾听市民呼
声”系列访谈栏目，与主持人秦畅及市
民开展互动交流，直接听取市民的意
见和建议，回应群众关切的问题。

中午12点，节目正式开始。在简
单介绍区情后，陈寅表示，市民对杨浦
发展寄予期望，同时对地方党委政府
要解决急难愁问题怀有期待，感谢上
海人民广播电台创造了此次机会。

近年来，特别是2010年杨浦被确
定为国家创新型试点城区以后，许多
生活、工作在杨浦的市民都深深感受
着改变。但随之而来，对城市管理、市
容环境卫生、交通秩序等提出了更高
要求。有听众提出，在解决城市环境
卫生、市区道路建设等涉及民生问题
方面是否有更好的举措，（下转第5版）


